

MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2016-2017

José Manuel Escobar Camacho
Secretario de la Real Academia de Córdoba

INTRODUCCIÓN

La presente memoria abarca desde la finalización del curso anterior (sesión 16 de junio de 2016) hasta la del presente (22 de junio de 2017). A partir de la primera fecha hasta la sesión inaugural del año académico 2016-2017, exceptuando el mes de vacaciones de agosto, la Junta Rectora estuvo programando las actividades para dicho curso, atendiendo las gestiones administrativas y burocráticas propias de la institución y representando a la misma en cuanto actos se le ha invitado.



Asistentes al acto de clausura del curso 2016-2017 celebrado en el salón de Columnas del edificio “Pedro López de Alba” de la Universidad de Córdoba.

Igualmente en el mes de septiembre, antes de la sesión inaugural, la Real Academia de Córdoba ha llevado a cabo la primera de sus actividades dirigidas a la ciudad de Córdoba a la que más adelante hace referencia la presente memoria. Esta incluye una relación sucinta de las actividades más importantes desarrolladas durante el ducentésimo séptimo año de su historia, que se encuentra recogidas en los anexos que acompañan a la misma —los cuales no se recogen en este resumen— y que pueden consultarse en la página web de la Academia.

El curso 2016-2017 fue inaugurado el día 13 de octubre de 2016, finalizando el jueves 22 de junio del presente año, siendo ambas sesiones de carácter extraordinario, público y solemne. Durante este período se han celebrado veintinueve sesiones ordinarias y tres extraordinarias, mientras que la Junta Rectora se ha reunido en once ocasiones. Con anterioridad a la inauguración del curso se celebraron las I Jornadas de la Real Academia de Córdoba en Septiembre, dedicadas a los “Grandes de Córdoba”, desde el 23 al 30 de dicho mes, así como una sesión pública el día 6 de octubre, jueves, en la que el profesor Dr. D. Edgardo D. Carosella presentó su trabajo como académico correspondiente en París.

I. INICIO Y FINALIZACIÓN DEL CURSO ACADÉMICO 2016-2017

El acto de inicio del curso académico se celebró en el salón Liceo del Real Círculo de la Amistad. Comenzó con la lectura preceptiva de la memoria del curso anterior por el secretario Ilmo. Sr. D. José Manuel Escobar Camacho. Siguió el discurso de apertura por el Ilmo. Sr. D. Enrique Aguilar Gavilán; la tradicional entrega de los títulos de nombramientos a los nuevos académicos correspondientes no residentes en Córdoba, elegidos en el curso 2015-2016; un pequeño concierto de violín a cargo de Klara Gomboc (Ljubljana, Eslovenia, 1986), violinista profesional, arreglista, compositora y productora; y cerró el acto el director de la Real Academia, Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, declarando inaugurado el nuevo curso académico en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

El curso académico finalizó el jueves 22 de junio de 2017, estando dedicada la sesión al homenaje a nuestro académico numerario Ilmo. Sr. Dr. D. Ángel Fernández Dueñas. El acto tuvo lugar en el salón de Columnas del edificio “Pedro López de Alba” de la Universidad de Córdoba. Tras las palabras de bienvenida del director de la Real Academia, Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, y la proyección de una breve reseña de la vida académica del homenajeado, el Ilmo. Sr. D. Miguel Ventura Gracia, académico numerario, pronunció su *Laudatio*. El acto finalizó con un concierto de piano de D. Manuel Muñoz Blázquez, las correspondientes palabras de agradecimiento del Dr. Fernández Dueñas y la intervención final del director de la Real Academia, Dr. Cosano Moyano, dando por clausurado el curso 2016-2017 en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

II. VIDA ACADÉMICA

A) SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS

Las sesiones académicas de los jueves, al no disponer nuestra Real Academia de sede propia, han seguido celebrándose —como viene siendo habitual en los últimos cinco años— en el salón de Columnas del edificio “Pedro López de Alba” por gentileza de la Universidad de Córdoba. Los salones Liceo y de los Espejos del Real Círculo de la Amistad de Córdoba, debido a las buenas relaciones existentes entre las dos instituciones, también acogieron circunstancialmente algunas sesiones académicas. Igualmente el salón de actos del Ayuntamiento de Lucena (Córdoba) fue el lugar donde se celebró una sesión académica —la del 27 de abril de 2017—, cumpliendo así con uno de los objetivos de esta nueva etapa como es el acercar la Real Academia a los pueblos de la provincia cordobesa.

La asistencia a las mismas, tanto por parte de los académicos como del público en general, fue ampliamente satisfactoria, oscilando entre 40 personas —mínimo— y doscientas cincuenta —máximo—, dando un promedio de unas setenta personas por sesión. Dicha asistencia correspondió —igualmente como promedio— a un 58% de académicos (22,5% numerarios y 35,5% correspondientes) y un 42% de público no académico. En estas sesiones académicas se impartieron cincuenta y cinco conferencias y se desarrollaron diversas actividades culturales (música, presentación de libros, etc.). De estas conferencias veintidós pertenecieron a académicos numerarios (una de ellas como discurso de ingreso), lo que representa aproximadamente un 40% del total de intervenciones; nueve a académicos correspondientes en Córdoba (una de ellas como trabajo de presentación), lo que representa aproximadamente el 16%; veintitrés a académicos correspondientes fuera de Córdoba (dieciocho de ellas como trabajo de presentación), lo que representa el 42%; y una de no académico, lo que representa el 2%.

Además de las sesiones extraordinarias, solemnes y públicas de apertura y clausura del curso, dedicada esta última al homenaje del académico numerario Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas, se celebraron las ya habituales de conmemoración de la Constitución Española de 1978, de la Inmaculada, del Día Mundial del Teatro, del Día de Góngora, del Día Mundial del Medio Ambiente y del Día de la Defensa; las dedicadas a la conmemoración del IV Centenario del nacimiento de Antonio del Castillo Saavedra y al II aniversario del nacimiento de José Garnelo y Ángel Díaz Huertas; así como al recuerdo de nuestros académicos. Igualmente se celebró una sesión necrológica, pública y solemne, en honor del Excmo. Mons. D. Miguel Castillejo Gorraiz.

También asistimos en dichas sesiones al discurso de ingreso como académico numerario del Dr. D. Juan Miguel Moreno Calderón, siendo contestado por el Dr. D. Joaquín Criado Costa. Asimismo se leyeron los trabajos de presentación de académicos correspondientes en Córdoba (Dra. D^a. María Isabel García Cano) y fuera de Córdoba (Dr. D. Edgardo D. Carosella, Dra. D^a. Amelia de Paz de Castro, D. Antonio Ramos Espejo, Dr. D. Manuel Carpio González, Dr. D. Carlos Vicen-

te Amigo, Dr. D. Carlos Márquez Moreno, Dr. D. José N. Romera Castilla, Dr. D. José Ignacio Pérez Peinado, Dr. D. Rafael M. Jiménez Díaz, D. Luis Manuel García Cruz, Dr. D. José Ignacio Cubero Salmerón, Dra. D^a. Remedios Sánchez García, Dr. D. Francisco Onieva Ramírez, Dr. D. Manuel Galeote López, D. Juan González Palma, Dr. D. Pedro Poyato Sánchez, Dra. D^a. Marina Álvarez Benito y Dr. D. José Carlos Gómez Villamandos). Estos últimos, si bien no son preceptivos, se han convertido en habituales desde hace tiempo.

Intervinieron también en estas sesiones los académicos numerarios: Dr. D. Enrique Aguilar Gavilán (discurso de apertura del año académico), Dr. D. Juan Aranda Doncel, D^a. Mercedes Valverde Candil, Dr. D. Ángel Fernández Dueñas, Dr. D. Manuel Peláez del Rosal, Dr. D. Antonio Cruz Casado, Dr. D. Manuel Nieto Cumplido, Dr. D. Joaquín Mellado Rodríguez, Dr. D. Manuel Gahete Jurado, D. Ángel Aroca Lara, Dr. D. Joaquín Criado Costa, D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano, Dr. D. Juan Miguel Moreno Calderón, Dr. D. Julián García García, Dr. D. Miguel Ventura Gracia y Dr. D. José Manuel Escobar Camacho. Igualmente participaron los académicos correspondientes en Córdoba: D. Antonio Gil Moreno (electo), Dr. D. Juan Díez García, D. Julio Sánchez Luque y Dr. D. Bartolomé Valle Buenestado; y fuera de Córdoba: Dr. D. Miguel Carlos Clementson Lope, Dr. D. Antonio Varo Baena, Dr. D. José Carlos Aranda Aguilar, D. José Antonio Ponferrada Cerezo, D. Antonio León Villaverde, D^a. Concepción Ortega Casado, Dr. D. Fernando Díaz del Olmo y Dr. D. José Manuel Recio Espejo. También el teniente coronel D. Isaac López García, no académico, presentó un trabajo con motivo del Día de la Defensa. Por lo que respecta a la sesión pública del 20 de abril de 2017 se dedicó a las conferencias que en dicho día estaban programadas dentro de la actividad semanal sobre “Córdoba romana”.

Se han celebrado igualmente dos sesiones (la del 10 de noviembre de 2016 y la del 4 de mayo de 2017), dedicadas a la votación de propuestas de nuevos académicos con residencia fuera de Córdoba, y una (la del 16 de marzo de 2017) a la votación para la elección de un académico numerario, adscrito a la Sección de Ciencias Morales y Políticas. Estas tres sesiones, en las que tan solo estuvieron presentes los académicos numerarios, se celebraron antes de la sesión administrativa y pública de esos mismos días. Los académicos correspondientes votados en las dos primeras sesiones mencionadas (15), junto al numerario que ha cambiado de situación (1) y a los que han fallecido (11), en cuyo caso nuestro sentimiento de pesar por su pérdida ha estado siempre presente, ha dado lugar a un cambio en la nómina de académicos. Al término del curso académico 2016–2017 la Real Academia de Córdoba cuenta con una nómina de treinta y cinco académicos numerarios (de ellos uno electo), diez académicos de honor, un académico supernumerario, treinta y tres académicos correspondientes en Córdoba (de ellos ocho electos), tres académicos correspondientes en excedencia, ciento cuatro académicos correspondientes en la provincia de Córdoba, doscientos cuatro académicos correspondientes en otras provincias, y veintiocho académicos correspondientes en el extranjero.

B) ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR LA REAL ACADEMIA EN LA CIUDAD DE CÓRDOBA

Junto a las sesiones preceptivas, tanto ordinarias como extraordinarias, la Real Academia ha organizado —por si misma o con otras instituciones— las siguientes actividades en la ciudad de Córdoba:

- *I Jornadas de la Real Academia de Córdoba en septiembre. Los grandes de Córdoba.* Organizadas por la Real Academia, con el patrocinio del Patronato de Turismo de la Diputación Provincial de Córdoba y la colaboración del Ayuntamiento de Córdoba, Diario Córdoba, Asociación Julio César y el Real Círculo de la Amistad. Celebradas del día 23 al 30 de septiembre en el salón Julio Romero de Torres del Real Círculo de la Amistad. Estuvieron coordinadas por el Dr. D. José Cosano Moyano, director de la Real Academia, asistiendo una media de algo más de cien personas.
- *XV Jornadas de estudios andalusíes.* Organizadas por la Real Academia de Córdoba y la Biblioteca Viva de Al-Andalus. Se celebraron los días 17 y 18 de enero de 2017, en conmemoración de 1300 aniversario de Córdoba como capital de Al-Andalus, en la sede de la Biblioteca Viva de Al-Andalus y en el salón de Columnas del Edificio Pedro López de Alba de la Universidad de Córdoba respectivamente. Estuvieron coordinadas por el Dr.D. José Cosano Moyano, director de la Real Academia, la Dra. D^a. María Jesús Viguera Molins, patrona de la Fundación Paradigma de Córdoba, y D. Rafael Frochoso Sánchez, secretario del Instituto de Estudios Califales de la Real Academia de Córdoba. Asistieron una media de treinta personas.
- *3. I Ciclo de conferencias “Tribuna Joven”.* Organizado por la Real Academia de Córdoba, siendo su coordinador el Dr. D. José Cosano Moyano —director de la Real Academia de Córdoba—, y la Fundación PRASA. Se celebró en la sede de la Fundación PRASA, de enero a junio de 2017, con una periodicidad de una conferencia mensual. Su objetivo es dar a conocer los jóvenes valores cordobeses a la sociedad cordobesa en los campos de las letras, las ciencias y la tecnología. La asistencia osciló entre un mínimo de veinte y un máximo de cincuenta personas.
- *La ciudad y sus legados históricos: Córdoba romana.* Esta actividad, que es la primera de este ciclo —coordinado por el Dr. D. José Manuel Escobar Camacho, académico numerario y secretario— estuvo organizada por la Real Academia y patrocinada por la Fundación Cajasol. Se desarrolló durante los días 17, 18, 19, 20, 21 y 25 de abril. A lo largo de estos días se impartieron ocho conferencias —coordinadas por el Dr. D. Juan Francisco Rodríguez Neila, académico correspondiente—, se realizaron cinco visitas guiadas —coordinadas por los/as académicos/as correspondientes D^a. M^a. Dolores Baena Alcántara, Dr. D. Carlos Márquez Moreno, Dr. D. Juan Francisco Murillo Redondo y D. José Antonio Morena López, así como las arqueólogas Dras. D^a. Ana Felipe Colodrero y D^a. Camino Fuentes Santos— y se pudo hacer una pequeña ruta gastronómica, coordinada igualmente por los/as

académicos/as correspondientes D. Manuel M^a. López Alejandro y D^a María del Sol Salcedo Morilla. Tuvo una asistencia de unas cincuenta personas de media en las conferencias y unas cuarenta en las visitas.

- *Jornadas “Centenario del nacimiento de Manolete (1917-2017)”*. Organizadas por la Real Academia de Córdoba para conmemorar dicho centenario, siendo su coordinador el Dr. D. Rafael Jordano Salinas, académico correspondiente. Se celebraron durante los días del 24 al 28 de abril de 2017 con una serie de conferencias y una mesa redonda. Asistieron un promedio de sesenta personas al día.
- *Celebración del Día de Góngora*. Organizado por el Instituto de Estudios Gongorinos de la Real Academia de Córdoba se celebró —como viene siendo tradicional— el 14 de mayo de 2017. Los diversos actos estuvieron coordinados por el director de dicho instituto, Dr. D. Antonio Cruz Casado, académico numerario, y por su secretario el Dr. D. Rafael Bonilla Cerezo, académico correspondiente. Asistieron algo más de cincuenta personas.
- *VI Ciclo de conferencias “Museos y desarrollo local”*. Organizado por la Real Academia de Córdoba, la Fundación PRASA y la Asociación Provincial de Museos Locales. Se celebraron cinco conferencias desde diciembre de 2016 a abril de 2017 —una cada mes— en la sede de la Fundación PRASA, asistiendo una media de veinte persona por sesión.
- *IV Ciclo de conferencias “La actividad física y el deporte como fuente de salud y valores”*. Organizado por el Aula Olímpica del Real Círculo de la Amistad, la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba y el Ilustre Colegio de Médicos. Se celebraron ocho sesiones —una cada mes— desde octubre de 2016 a mayo de 2017 en el Real Círculo de la Amistad, estando dirigido por el Dr. D. Manuel Guillén del Castillo, académico correspondiente y director del Aula Olímpica. Asistieron una media de cien personas por sesión.
- *Actividades musicales*. Organizadas por la Real Academia de Córdoba con motivo del inicio y clausura del curso académico 2016-2017. La primera, el día 13 de octubre de 2016, fue un concierto de violín a cargo de Klara Gomboc (Ljubljana, Eslovenia, 1986). La segunda, el día 22 de junio, consistió en un concierto de piano a cargo de D. Manuel Muñoz Blázquez, alumno del conservatorio superior de Córdoba.

C) ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR LA REAL ACADEMIA EN LA PROVINCIA DE CÓRDOBA

La Real Academia, además de las actividades organizadas en la ciudad de Córdoba, ha querido acercar su labor cultural a los pueblos de la provincia. Para ello la Sección de Ciencias Históricas programó durante el curso 2016-2017 la siguiente actividad:

- *I Jornadas de Historia en la Mancomunidad de la Subbética*. Organizadas por la Real Academia en colaboración con la Diputación Provincial de Córdoba,

La Mancomunidad de la Subbética y los Ayuntamientos de Rute y Lucena, donde se celebraron las dos sesiones académicas los días 29 y 30 de abril de 2017. El contenido de las mismas abarcaba temas referentes a las poblaciones que constituyen dicha Mancomunidad: Almedinilla, Benamejí, Cabra, Carcabuey, Doña Mencía, Encinas Reales, Fuente-Tójar, Iznájar, Lucena, Luque, Palenciana, Priego de Córdoba, Rute y Zuheros. Fueron coordinadas por los académicos numerarios Dres. Aranda Doncel, Cosano Moyano y Escobar Camacho, asistiendo un promedio de treinta personas a cada sesión.

D) PARTICIPACIÓN DE LA REAL ACADEMIA DE CÓRDOBA EN OTROS ACTOS

La Real Academia de Córdoba, además de organizar actividades para la ciudad y la provincia de Córdoba, ha participado en varios actos de otras instituciones culturales cordobesas al colaborar en ellas algún miembro de nuestra corporación representando a ella. Son las siguientes:

- Participación en seis jurados de premios concedidos por organismos e instituciones de Córdoba y provincia.
- Presentación de cuatro libros
- Actos de diversa índole (homenajes, mesas redondas, comisiones de trofeos, colaboraciones en libros conmemorativos, entrega de libros a centros de enseñanza, etc.)

Además de estos actos los/as académicos/as, a título individual, han participado en una gran cantidad de actividades culturales, tanto en la ciudad de Córdoba como fuera de ella, que no quedan reflejadas en los anexos de esta memoria por lo abundante de su número.

III. DEPOSITARÍA: SITUACIÓN ECONÓMICA

La Real Academia de Córdoba ha contado, dentro de la precariedad económica en la que se desenvuelve la Institución, con algunas partidas fijas aportadas por instituciones públicas como la Junta de Andalucía (año 2016) y la Diputación Provincial de Córdoba (año 2016 y 2017), así como otras ayudas de carácter privado de la Fundación PRASA (año 2016) y Fundación CAJASUR (año 2016 y 2017). Si el lado positivo ha estado en que se ha recibido una nueva ayuda privada de la Fundación CAJASOL (año 2017), el negativo ha estado en el recorte efectuado en la aportación pública del Ayuntamiento de Córdoba para el año 2016, ya que nos ha concedido la mitad aproximadamente de lo que venía siendo habitual.

IV. PUBLICACIONES Y BIBLIOTECA

La Real Academia, a pesar de dicha precariedad económica, ha proseguido durante el presente curso académico con la edición del *Boletín*, gracias al patrocinio económico de la Diputación Provincial de Córdoba, y de la revista *Al-Mulk*,

Anuario de Estudios Arabistas, gracias a la colaboración con la Biblioteca Viva de Al-Ándalus. Además de estas dos publicaciones tradicionales de nuestra Institución, esta ha inaugurado una nueva línea editorial —con la aprobación del Pleno— compuesta de diez colecciones, que llevan nombres de antiguos/as académicos/as:

- Colección José de la Torre (Textos recuperados)
- Colección Rafael Castejón (Cordobeses de ayer y hoy)
- Colección F. de Borja Pavón (Académicos en el recuerdo)
- Colección Ricardo de Montis (Memoria y vida académica)
- Colección Antonio Jaén Morente (Actas Congresos, Jornadas, Coloquios, etc.)
- Colección Manuel Enríquez Barrios (C. Morales y Políticas)
- Colección Teodomiro Ramírez de Arellano (C. Históricas)
- Colección Rafael Cabanás Pareja (C. Exactas, Físicas, Químicas y Naturales)
- Colección José Manuel Camacho Padilla (Bellas Letras)
- Colección M^a Teresa García Moreno (Nobles Artes)

Durante el curso 2016-2017 se han publicado los primeros libros de esta nueva línea editorial, gracias a las subvenciones de algunas instituciones, especialmente de la Diputación Provincial de Córdoba. Igualmente fueron presentados algunos de estos libros —junto al Boletín y al Anuario de Estudios Arabistas, *Al-Mulk*— en el mes de marzo, con motivo de la celebración de la Feria del Libro de Córdoba 2017.

El intercambio bibliográfico ha continuado durante el curso 2016-2017 con diversas instituciones en formato papel o digitalizado, que con las donaciones recibidas ha incrementado nuestro fondo bibliotecario y documental. El material bibliográfico, una vez recibido en Secretaría es supervisado por la académica bibliotecaria y, una vez dado a conocer al Pleno, es trasladado a dependencias del Campus de Rabanales. Allí es recepcionado por la directora de la Biblioteca General Universitaria Dra. D^a. María del Carmen Liñán Mazas, académica correspondiente, y catalogado e informatizado por las bibliotecarias de la UCO D^a. Cristina Ruiz de Villegas García-Pelayo y D^a. Esperanza Jiménez Tirado.

En cuanto a las donaciones recibidas de material bibliográfico proceden de particulares e instituciones con los que la Real Academia mantiene una estrecha colaboración. En este sentido, queremos señalar la donación de material digitalizado que recoge fotográficamente la vida académica por parte del Dr. D. Manuel Sáez Cano, académico correspondiente.

V. RELACIONES Y VISITAS INSTITUCIONALES

A lo largo del curso pasado nuestra Academia ha mantenido relaciones institucionales con el Instituto de Academias de Andalucía, en donde está integrada como fundadora del mismo, manteniendo con ella relaciones cordiales a través de nuestro

académico numerario y secretario general del Instituto, Excmo. Sr. D. Aniceto López Fernández. Además, tanto en la inauguración del curso académico 2016-2017 de la misma (26 de noviembre de 2016) como en la celebración del Día del Instituto (22 de abril de 2017), la Real Academia de Córdoba y su director, Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, estuvieron representados por el académico numerario Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa.

También se sigue manteniendo cordiales relaciones con el Instituto de España, a quien pertenece nuestra corporación como Academia Asociada. En cuanto a la C.E.C.E.L. (Confederación Española de Centros de Estudios Locales del C.S.I.C.), estuvimos representados en su Asamblea General, así como en los actos que se celebraron los días 24 y 25 de septiembre de 2016 en Benavente (Zamora), por nuestro académico numerario Ilmo. Sr. D. Juan Aranda Doncel.

La Real Academia como institución ha realizado algunas visitas dentro y fuera de Córdoba durante el curso académico pasado. En la ciudad ha visitado durante este curso académico diversas exposiciones celebradas en la Fundación Antonio Gala, Museo Provincial de Bellas Artes, Sala Vimcorsa, Casa Góngora, Archivo Histórico Provincial, Museo Arqueológico de Córdoba y Teatro Cómico Principal, así como el Templo romano, las salas dedicadas a la Córdoba romana en el Museo Arqueológico y los restos del teatro romano existentes en dicho edificio, y los vestigios de época romana todavía presentes en nuestra ciudad. Por lo que respecta a la provincia de Córdoba, nuestra Academia ha realizado las siguientes visitas de carácter histórico-artístico: yacimientos arqueológicos de Fuente Álamo, Torreparedones y Ategua, así como la visita a la fábrica “La Alianza” y a un cuartel de la Semana Santa de Puente Genil.

VI. OTROS ASUNTOS

En las diferentes sesiones celebradas a lo largo del curso académico se tomaron cerca de ochenta acuerdos sobre cuestiones de relevancia, tratándose igualmente unos noventa asuntos de diversa índole relacionados con nuestra corporación, algunos de los cuales han sido señalados por el director de la Real Academia de Córdoba en su discurso de clausura del curso académico. También la Real Academia ha recibido invitaciones —concretamente más de doscientas cincuenta— para asistir a diversos actos académicos, institucionales, sociales y de toda índole, tanto en Córdoba como fuera de ella. En la medida de lo posible, aproximadamente en un setenta por ciento, se ha correspondido a dichas invitaciones con la presencia de su director o algún otro académico en quien éste o el pleno delegara.

Igualmente las sesiones académicas han contado con la asistencia de autoridades y personalidades relevantes que honran con su presencia los actos celebrados. También la Real Academia consideró oportuno cursar felicitaciones en numerosas ocasiones a instituciones y personas, bien por sus éxitos individuales o bien por considerar que sus actividades trascendían lo puramente personal, redundando con ello en la institución académica.

Es de señalar igualmente que en el mes de diciembre la Real Academia de Córdoba celebró un acto de reconocimiento a su anterior director, Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, por los años que ha prestado sus servicios a nuestra corporación, sobre todos aquéllos en los que ha estado al frente de la misma. Se llevó a cabo el día el 3 de diciembre de 2016 en el salón Liceo del Real Círculo de la Amistad, asistiendo una gran cantidad de personas, entre las que se encontraban —además de nuestros/as académicos/as— representantes de la Universidad, del Instituto de Academias de Andalucía, de las Reales Academias andaluzas y del mundo cultural cordobés, así como amigos/as del homenajeado.

CONCLUSIÓN

Sirvan estas líneas para dar una somera idea de la actividad desarrollada durante el curso académico 2016-2017 por la Real Academia de Córdoba, tanto a nivel interno como externo. Desde el interior hemos intentado modernizar y agilizar, en la medida de lo posible, la labor administrativa que una institución de este tipo necesita para irse adaptando a los nuevos cambios de la época actual. A nivel externo hemos intentado potenciar la labor cultural de la misma no solo en beneficio de sus propios miembros sino haciendo partícipe de la misma a la ciudadanía cordobesa, en general. Para ello hemos desarrollado una extensa programación de actividades de toda índole, como lo demuestra la diversidad de sus contenidos, que se encuentran recogidos en los anexos que pueden consultarse —como dijimos al principio— en la página web de nuestra institución.

Somos conscientes que toda labor es mejorable y, en este sentido, aunque valoramos positivamente la desarrollada este curso académico, creemos que el final de este curso es simplemente la salida para conseguir nuevas metas y mejorar —en la medida de lo posible— lo realizado hasta este momento. Con ese objetivo finalizamos la memoria del curso académico 2016-2017.

